
“我的工作与改革开放同命运。能融入这个时代，融入
这时代每一个发展过程中，是我感到最幸运的一件事。”

郑跃文，南昌科瑞集团董事长，中国民间商会副会长。他
入住酒店后，不顾旅途劳顿，愉快地接受了记者的专访。

晚报记者 左赞

“也想在经济改革浪潮中搏一把”
今年48岁的郑跃文，1985年在江西财经学院工业经济管理系毕

业后，被分配到铁道部财务局工作。两年后，他辞去了这份令人艳羡
的工作。

“1984年，我国城市经济体制改革开始，涌现出联想等典型企
业。后来，在汹涌的改革浪潮下，很多人跃跃欲试，我也是其中一员，
想在经济改革浪潮中搏一把。”郑跃文这样解释当年的辞职。

下海后，郑跃文开始从事计算机激光照排、汽油节能添加剂、节
能炉具等代表当时国内先进科技项目的开发工作，自此走上了创业
之路。

1992年，郑跃文与5位合伙人联合创办了南昌科瑞集团。如今，
科瑞集团已成为跨越金融、地产、矿业、药业四大领域，资产数十亿元
的大型民营企业，并将分公司开到了三门峡、平顶山等地。

没有文化的企业无法凝聚人心
“成功的民营企业家都经过了艰难的、外人难以想象的创业过

程。勤奋、艰苦朴素、创新、诚信、注重企业文化，是民营企业共同的理
念和行为准则。胡葆森、李伟也都很成功啊。”郑跃文谦虚地说。

“不断学习”是业界公认郑跃文成功的重要原因。本科毕业后，郑
跃文又攻读了MBA和东北财经大学金融学博士。

作为一名儒商，他对知识分子有着独特的情感——“历史选择
知识分子做社会发展的中流砥柱，因为守护理想，守护良知是他们的
天职。”

如今的科瑞集团，已成为知识分子集结的高地。
在郑跃文看来，赚大钱和做大事是知识分子的目标，没有文化的

企业无法凝聚人心，不赚钱的企业也无法生存，把赚钱与做事相结合
才是成熟的企业文化。

民营企业迎来新契机
“河南也有众多成功的民营企业。当然，我们也都要正视民营企

业的问题，比如加工型企业多、产品附加值低等。这是由产业结构、人
才技术、资本等因素造成的。”

谈起民营企业的发展，郑跃文如数家珍。
“民营企业的发展经历了拾遗补缺、有益补充、重要组成部分以及

新阶层等几个阶段，但由于各种因素，高端的民营企业数量不多。令
人欣喜的是，国家关于促进非公经济36条政策的出台，为民营企业的
发展提供了新的历史契机。在进入新的行业领域后，凭着民营企业自
身的努力，凭着强大的创新和整合资源的能力，我国的民营企业将迎
来更加美好的未来。”

商务通创始人是读博期间创的业

“呼机、手机、商务通，一个都不能少！”11年前，这样一句广告
语火遍大江南北，恒基伟业及其创始人张征宇由此光芒四射。

22日下午，记者见到了张征宇。浅色衬衫，深色西裤，戴着一
副金丝眼镜，看似平凡，却透露着知性气息。

和很多总裁不一样，他递给记者的名片写着“博士·董事长”。
张征宇先后在北京航空航天大学获得硕士和博士学位。读

博期间，他下海创业，成立科技公司，制造出“拳头产品”商务通，
使PDA家喻户晓，成就了一个“商务通”时代。

晚报记者 孙娟

郑州在新经济形势下有很好的机遇
两年前，张征宇就曾来郑参加郑州经济高层论坛。
与上次不同，本届论坛是在金融危机之后，是在中央提出要加快经济

发展方式转变、加快产业结构调整的大背景下举行的。
这让以做 IT产业起家的张征宇，对新形势下的郑州发展机遇有了更

深刻的认识。
“众所周知，在发展外向型经济的带动下，沿海省份率先得到发展。

现在转变到以拉动内需、提升消费为主的经济发展方式，我觉得中部地
区、特别是郑州，就有了一个非常好的机遇。”

“河南对辐射东西南北有天然的、独特的地理优势，这种优势也正如
过去在发展外向型经济时，沿海地区有着独特的地理优势一样。我觉得
在未来，郑州乃至整个河南，将会迎来一个高速发展期。”

“这个政策机遇对于企业来讲更是至关重要。”他给记者举了一个例子：
潍柴动力的最新业绩报告，以前是每股4毛钱，今年一季度高达1块多。

从这个数据就能看出，一个企业从拉动内需政策中可获得多大的机遇。

无论何时大学生都要勇于创业
“经过金融危机两年的洗礼，我感觉民营企业家的胆识更大了，思路

也发生一些变化，比如过去还在观望状态，现在选择发展方向更加清晰。”
这是张征宇的切身感受。

如今，他也实现了从 IT产业向新能源的华丽转身。
“我们早在4年前就开始新的布局，往新能源产业方向发展。”张征宇

说，新能源市场空间巨大，这一转身，会让公司从十几亿的产值走向数百
亿的产值。

张征宇认为，低碳技术应当是一次划时代的技术革新，各地要在此轮
浪潮中抓住机遇。他也给郑州市提出了三点建议：

第一，郑州一定要抓好新能源产业建设，将新材料、新能源纳入产业
发展布局。

第二，在城市建设中率先使用新能源，积极开辟本地新能源市场，比
如太阳能屋顶发电、太阳能路灯等计划。

第三，制定优惠可行的地方扶持政策，吸引新能源企业落户郑州。
张征宇可谓是大学生创业的成功典范。
对此，他的态度十分鲜明：“我一直都鼓励年轻人自主创业。在任

何时候，没存款没房子，大学生也要勇于尝试创业，要把创业培养成一
种意识。”
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